

CRISTOBAL MATAIX
Administrador
REDACCIÓN — ADMINISTRACIÓN
CERVANTES, 19.—SAN AGUSTÍN, 6.
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
3 meses 6 meses 1 año
Provincias, Pesetas. 6 10 20
Portugal, 7 50 15 30
Extranj. Unión Postal, 10 20 40
(No comprendidos 15 30 60)
TELÉFONO NÚM. 2.271

EL MUNDO

SANTIAGO MATAIX
Gerente
IMPRESA — ESTEREOGRAFÍA
CERVANTES, 19.—SAN AGUSTÍN, 6.
PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS
en la Administración
No serán devueltos los originales.
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: DIAMUNDO

LA GRAN GUERRA DE LAS NACIONES

Los rusos triunfan de los alemanes en Polonia
LA LUCHA EN EL NOROESTE DE BÉLGICA

NUESTRAS INTERVIEWS

Lo que son y debieran ser los futuros presupuestos

Habia D. José Echegaray

Para conocer la opinión de la minoría liberal democrática en la batallona cuestión de los futuros presupuestos, nos hemos dirigido hoy al ilustre ex ministro de Hacienda D. José Echegaray.
Don José nos ha recibido con su inagotable bondad de siempre, y a nuestras preguntas, nos ha respondido en los siguientes términos:
—Me hace usted unas preguntas, y cada una de ellas es un problema; pero, ¿cómo puede resolverse si no conocemos los datos? ¿Sobre qué hemos de argumentar?
La relación estrecha de unas naciones con otras nos impide plantear ahora problemas de la índole de que usted inicia. ¿Qué va a pasar? ¿Cuál será el resultado de la lucha? Nada, nada se sabe, ni puede predecirse ni calcularse. No se sabe ni si vencerán los aliados o si resultará triunfante Alemania, o si quedarán deshechos los dos.

La catástrofe es de tal naturaleza, que sus efectos llegan a todo el mundo. Ahora bien, si usted me dijera que nosotros nos fiamos a quedar solos, y que todas las demás naciones desaparecerán, entonces ya se podrían hacer algunos cálculos; pero, de otro modo, es completamente imposible.
—¿Y, en líneas generales?
—¿Qué se va a decir? ¿Que debemos economizar y trabajar? Eso no merece la pena de discutirse. Son cosas de sentido común, naturales.
Yo estoy leyendo lo que se escribe y se habla por ahí, y me produce asombro. Es lo mismo que si el capitán de un barco, en lo más fragoso de una tempestad, en los momentos de mayor peligro, llamase a la cámara a toda la oficialidad y les dijese: «Señores: vamos a plantear el problema de lo que hemos de hacer en adelante.»
El primero es esperar que pase el temporal, y luego habrá tiempo, despacio y tranquilamente, de plantear y resolver todos los problemas. Ahora, repito, no hay datos ningunos en qué basarse.

Yo soy fanático.
—Respecto a la situación de España? Mi opinión es resuelta; soy un fanático de la neutralidad.
—¿Por qué? ¿Cree usted que el estado de nuestras defensas ó nuestra conveniencia así lo exigen?
—Yo no doy razones, ni discuto el porqué. Y soy un fanático, y actúo de hercúleo a todo el que no cree como yo. Me pone nervioso el pensar que pueda discutirse la neutralidad. Luego, cuando pase esta situación tan extraordinaria, que otra igual no la presenciaron los siglos, entonces será momento de discutir la neutralidad y analizar actitudes y conveniencias.

¿Caso no se han percatado algunos de lo peligroso que es el discutir la neutralidad en estos momentos? La tragedia es tan intensa, que, repito, no se recuerda igual. Se habla de millones de soldados como si se hablara de centenares. Napoleón, en su viaje a Rusia, llevaba 500.000 hombres; pero eran de todas las naciones conquistadas. Un Ejército de 200.000 soldados fué el que trujo a España. No hace mucho, se decía que el Zar de Rusia marchaba al frente de cinco millones de hombres, y se añadía que tenía preparados hasta 13 millones.
La industria y el Banco.
—Respecto de la protección a la industria, ¿qué me dice usted?
—En estos momentos, y tengo que repetir el estribillo, no hay mercados para la mayor parte de los productos, y después de la guerra, no se sabe los que quedarán. Precisamente he recibido estos días cartas de productores de América que no saben qué hacer.
—¿Y de la actuación del Banco?
—Eso es otra insensatez. Se va de una a otra. El Banco puede prestar ayuda; pero con ciertas condiciones, y hasta cierto límite: pero pasar de él, nunca. El Banco tiene la obligación de servir al Estado. Es lo único que nos queda, y no debemos ponerle en trance de peligro.
Por lo demás, está bien que se estimule la acción individual y colectiva.
Para terminar, le diré a usted otra vez que ahora no puede hablarse sino de líneas generales; que el Banco no debe emplearse para resolverlo todo, y que, en lo referente a la neutralidad, soy intrínsecamente, fanático.

MIGUEL ESPAÑA

En Francia

El parte de la noche.

BURDIGOS 30 (11 m.) El comunicado oficial de las diez de la noche, dice así:
«Según los últimos informes, no hay ninguna noticia importante que, señale...»
Nota oficial.
BURDIGOS 30 (11 m.) La nota oficial del Gobierno francés facilitada esta noche a la prensa, dice así:

«Una serie de operaciones ejecutadas a lo largo de la frontera, entre el Mosela y los Vosgos, nos ha permitido desalojar algunas vanguardias enemigas.
En varios puntos hemos hecho prisioneros.
Siles.

Los franceses, optimistas.
PARIS 29. La prensa de hoy conviene en que los Ejércitos alemanes comienzan a dar muestras de desaliento, especialmente entre Niuper y Arras las tropas germanas están en extremo cansadas y luchan ya sin entusiasmo, pues se exige de ellas un esfuerzo sobrehumano no pueden tener en buenas condiciones de pelear, pues mientras unas descansan otras pelean, y siempre hay fuerzas de reserva.—René Leval.

Desmintiendo noticias alemanas.
PARIS 29. Se ha publicado la siguiente nota oficial:
«Noticias de origen alemán, publicadas en Suecia, dan cuenta de haber sido ocupado por los alemanes Arruenteires, que, contorneando Nieupert, avanzan hacia Duncker. que no están en sus manos en Bruke, y que la población civil de Calais había ya evacuado esta ciudad ante aproximación de los alemanes.
Dicen también haber tomado Verdun, y que el Ejército francés del Aisne se retiraba hacia el Sur.
Por último, la Norddeutsche Allgemeine Zeitung, dice que Inglaterra ve su territorio amenazado y no envía más tropas al continente, guardándolas para defenderse contra los próximos desembarcos alemanes.
El Gobierno francés cree inútil desmentir todas estas fantasías, y se limita a decir que Inglaterra sigue siendo dueño del mar, y que mal puede verse amenazada por fuerzas alemanas, cuando éstas no pueden contener siquiera el ataque ruso y el franco-alemán en el continente donde tienen todos sus contingentes, y no pueden distraer un solo hombre.—René Leval.

Lo que piensa Fallières.
BURDIGOS 30 (10 m.) Interrogado el ex presidente de la República, M. Fallières, por M. Francia, ha manifestado que la guerra será muy larga. No ha hecho más que empezar. Se necesitarán meses y meses para abatir a Alemania; pero Francia no está desazonada en modo alguno ante esta perspectiva, y ha adquirido la virtud de la constancia en los esfuerzos.
Es cierto, sí—afirma M. Fallières—, que venceremos, pues, aparte de los recursos morales y materiales, inagotables, contamos con la cooperación de Rusia é Inglaterra, cuyo poder experimentará Alemania a sus expensas, al mismo tiempo que la tenacidad de Bélgica y de Serbia. Tenemos el apoyo moral de todo el mundo en favor del ideal de libertad.
Ha expresado M. Fallières su admiración por los belgas ante Alemania, y el orgullo del Kaiser. El derecho no perecerá, y Francia no sucumbirá, aunque fuésemos que sacrificar el último hombre, y si se ven oír o llamar más reservas, estoy dispuesto a partir. En todo el país—terminó diciendo M. Fallières—, no puede haber más que las palabras: orden y confianza, confianza absoluta.—Siles.

Poincaré en la Academia.
PARIS 29 (11 n.) El presidente de la República ha asistido esta tarde a la sesión de la Academia francesa.
Prete al edificio de la misma, el público aplaudió y aclamó a M. Poincaré.
La Academia protestó energicamente contra todas las afirmaciones por las cuales Alemania imputa mentirosamente a Francia y sus aliados la responsabilidad de la guerra actual; anatematizó a los violadores de la neutralidad belga, los matadores de ancianos, mujeres y niños, y los destructores salvajes de los monumentos artísticos é históricos, y expresó su admiración por los Ejércitos que luchan contra la coalición de Alemania y Austria.—René Leval.

El hijo de Ribot.
PARIS 30 (8 m.) Le Temps dice que el doctor Ribot, hijo del ministro de Hacienda y médico militar del 7.º territorial, que fué hecho prisionero en Lille el 13 de este mes, se halla actualmente internado en Halle.—René Leval.

Tabaco portorriqueño para las tropas.
BURDIGOS 30 (10 m.) La columna francesa de Puerto Rico ha enviado una gran cantidad de cigarrillos para que se repartieran entre los soldados que hay heridos en los hospitales, y todos los meses enviará una partida de cigarrillos para las tropas en campaña. Siles.

Príncipe alemán herido.
PARIS 30 (10 m.) Se halla hospitalizado en Limoges el príncipe Capoth Bouthon, teniente del segundo regimiento de huanos, que recibió una herida en una pierna.—René Leval.

Crónica de París
Casos y cosas de la guerra.
Por los caminos de la guerra, y de boca de testigos y actores, hemos recogido buen número de casos curiosos, de noticias cómicas, de anécdotas y detalles que, por diversos causas, ofrecen especial interés.
Como estas notas del terrible concierto de la guerra contribuyen a dar color al drama, y animan la visión de las grandes batallas, no podemos resistir a la tentación de escribirlos al curioso lector.
Ya hemos dado varias de estas notas inéditas, algunas de ellas intensamente puestas. Mas no sólo las que hablan a nuestro sentimiento merecen ser divulgadas. La guerra, en medio de sus horrores, es fecunda en actos y frases rebosantes de gracia é ingenio, de habilidad y prudencia, que merecen ser les consignar unas líneas en las columnas de los periódicos.
He aquí algunos de los casos y cosas más recientes y absolutamente inéditos:

Buena gente.
Cuando los alemanes entraron en Chateau-Terry, un oficial prusiano, que se paseaba por las calles de la villa, se detuvo a leer un letrero de una tienda:
«Cooperativa Socialista» murmuró el tudesco. Sin pararse a mayores observaciones, metióse el oficial en el establecimiento y requirió al gerente.
Un poco recacio, pero, ante el temor de mayores males, obediente, el empleado aceptó la conversación del oficial, que, lejos de amenazarle a la prusiana, le saludó cortésmente, y le dijo:
—Yo también soy socialista.
Al gerente se le debió quitar un gran peso de encima.
Acto seguido, el oficial tomó un pedazo de carbón y escribió en un muro estas palabras:
Gute leute.

Para el gerente, que no sabía alemán, las dos palabras debieron recordarle las célebres del festín de Baltasar.
Pero el oficial alemán, en excelente francés, se las tradujo así:
Buena gente.
El caso es que, gracias al Gute leute, la Cooperativa no puede, por lo que a su integridad comercial se refiere, y por lo que a la salud de su gente toca, hablar mal de los huéspedes intempetivos.
Todo el mundo les respeta, así.

Peró, hete ahí, y esto es lo grave, que los habitantes de Chateau-Terry, escamados por lo de las palabrillas de marras, tanto como por las consideraciones de que la Cooperativa fue objeto, la miran con recelo, y por nada del mundo hacen allí sus compras.
«¿Como que hasta hoy quien pregunta si los de la Cooperativa serán espías ó estarán en connivencia con los invasores!»

La criada lista.
En el mismo pueblo de Chateau-Terry, la criada del diputado por aquel distrito, que, como se verá, es inteligente y audaz, así que tuvo noticia de la entrada de los alemanes, se fué al encuentro del comandante y le ofreció alojamiento, prometiendo tratarle bien, así como a la gente que le acompañase. Tan elocuente debió ser el discurso de la criada del diputado, que el jefe alemán aceptó sin más explicaciones el generoso ofrecimiento, y parece que no se arrepintió de ello.
El gesto de la sirvienta salvó de todo daño y peligro la casa del diputado y el barrio entero; y eso que los franco-bridores habían dado bastante que sentir a los alemanes.

La vecindad no puede menos de mirarla con cierto respeto y gratitud: la criada es hoy una de las «personales» de la villa.
Como indicamos ya hace algunos días, el alcalde de Lens y diputado por el Paso de Calais, M. Basly, fué hecho prisionero, a causa de los actos de hostilidad de los mineros de la zona, que «dilatamantaron» a centenares de tudescos.
Aunque se dijo que Basly había sido filisilado por su tenaz resistencia a dar explicaciones y pagar tributos de guerra, no fué así: los alemanes se contentaron con tomarlo como rehén y retenerlo algún tiempo.
Basly acaba de ser puesto en libertad; pero ni sus labios han pronunciado una palabra más, ni su mano ha dado un sólo céntimo, ni los mineros de aquella cuenca pierden la ocasión de «tumbar» a un prusiano.

La entereza del alcalde de Lens, lejos de perjudicarle le ha salvado.
El terror de las amas de casa.
Una señora de Reims nos cuenta, llena de indignación, no pocas tropelías de los alemanes. Pero, entre las que más le irritaron, figura la relativa a las sábanas y las camisas de mujer.
Parece que los soldados del Kaiser se precipitan contra los armarios de lina y las arcaas, lo revolvan todo en busca de sábanas y camisas, y allí mismo, en presencia de las señoras, las desmenuzan, rasgan los suplios lienzos en tiras para proteger sus pies ensangrentados.
—¡Una sábana de treinta ó cuarenta francos para eso!

Muchos soldados no reparaban en mudar sus camisas recias y mugrientas por las camisas de señora que caían en su poder.
Hermanos contra hermanos.
Numerosas familias alsacianas ven con verdadero horror la guerra actual. Sean los franceses ó los alemanes los que venzan, la tragedia les amenaza siempre.
Son estas las familias que tienen hijos y parientes próximos en ambos Ejércitos beligerantes.
El caso es frecuentísimo, y á guisa de ejemplo ofrecemos tres, fácilmente comprobables.
La criada del ex ministro de Hacienda René Renoult, es alsaciana. Sus tres hermanos combaten en el Ejército alemán. Su marido se ha enganchado en Francia.
Nuestro amigo Victor Dejante, diputado por París (Belleville), nos refiere el caso de una mujer, vecina de su distrito, que tenía dos hijos en el Ejército francés y uno en el alemán. Los tres han caído bajo las balas... enemigas. Y la pobre mujer, la infeliz madre, gime, y se teme que el dolor la enloquezca ó la mate.
El panadero de nuestra calle es también alsaciano. Figura entre los que se llaman reintegrados; es decir, entre los que optaron por la nacionalidad francesa, después de la guerra del setenta.
Pertenece al Ejército territorial, y aunque todavía no ha sido llamado á filas, puede serlo, cualquier día de estos. Nuestro hombre tiene una hermana en Alsacia, cuyos tres hijos llevan las armas. Dos de ellos se hallan en Francia, y pelean contra el alemán. El otro sirve y combate en el Ejército del Kaiser.
La pobre madre ignora que sus dos hijos, en salvo en Francia, se hicieron voluntarios para pelear contra Alemania.
Ayer, al pasar, preguntamos al panadero:

—¿Qué, ¿hay buenas noticias de la guerra?
—¿Buenas? No, señor: para mí, siempre son malas...
París, sólo tiene un epíteto, el verdadero: Fratricida.
RENÉ LEVAL
Paris 23 de Octubre.

En Bélgica
Los combates en Flandes. Derrota alemana.
LONDRES 29. Comunican de Flessinga al Daily Mail, que los alemanes han sido rechazados por los aliados, después de un violento combate.
El Ejército inglés consiguió que los imperiales retrocedieran 20 kilómetros en los alrededores de Ipres, en cinco días de lucha empujados.

El príncipe real de Baviera, que mandaba el Ejército alemán, resultó herido.
Los ingleses se apoderaron de Langomark, estableciendo sus trincheras más allá del pueblo.
Durante la noche, de los depósitos de petróleo surgieron llamas, y entonces grandes contingentes alemanes avanzaron hacia las posiciones de los aliados, que, á pesar de su sorpresa, dirigieron certero fuego de artillería y fusilería sobre las masas alemanas, produciendoles enormes bajas.
Cuando los alemanes estaban á 25 metros de las trincheras inglesas, se oyeron tres largos silbidos, y se inició la retirada.

Los alemanes, rechazados hasta Roulers, perdieron una batería, ametralladoras y mil prisioneros, entre ellos, un general y varios oficiales.—Llanos.

Almirante condecorado.
BURDIGOS 30 (11 m.) El Rey de los belgas ha concedido al almirante Ronach la condecoración de gran oficial de la orden de Leopoldo, como premio á su valentía y á la brillante dirección de las tropas que se hallaban bajo sus órdenes durante la defensa de Dixmude. Entre estas tropas se hallaba una brigada de Infantería de Marina.—Siles.

La ofensiva rusa
Parte oficial. Siguen los descalabros alemanes.
ROMA 30 (9 m.) El último parte oficial ruso, dice:
«Hemos visto la resistencia de las últimas unidades enemigas que intentaban aún mantenerse al Norte del Pilitz.
Actualmente, en el frente, al Norte del Vístula, todos los Cuerpos de Ejército austro-alemanes están en retirada.
Ocupamos Stzykow, Seschow y Novsmiast.
La caballería moscovita entró en Radom; hicimos varios millares de prisioneros, apoderándonos de diez camiones, varios cañones y un tren de automóviles.
En Galitzia, ningún cambio.
En el frente de la Prusia oriental, los Cuerpos de Ejército alemán, apoyados por otras unidades, libraron los cuatro últimos días ataques estériles.
En la región de Bakalajewo, las pérdidas del enemigo son muy crecidas.»—René Leval.

El desastre alemán. Fuerzas diezmasadas. Repiugo de todo el centro germano. Material abandonado. La lucha sigue en Galitzia y en la Prusia Oriental.
ROMA 30 (11 m.) Siguen llegando noticias de las últimas victorias rusas.
Los combates librados durante cuatro días al Sur de Pilitz, entre los bosques que se extienden á lo largo de la línea formada por Biogorad—Glovachof—Politchna y Japocetz, han sido desastrosos para el Ejército germano-austriaco, que tuvo pérdidas enormes. El 20 Cuerpo de Ejército alemán y las reservas de la Guardia prusiana quedaron diezimados.
El 24, las fuerzas aliadas que en esta parte se oponían á los rusos, huyeron en desorden. Esta huida quebrantó la línea alemana, y permitió á los rusos destruir á las fuerzas que se oponían al Norte del Pilitz, y que también han tenido que abandonar el campo, con pérdidas enormes.
En el centro de la línea de combate, y después de una lucha muy encarnizada, lograron los rusos establecerse sólidamente en los lindos del bosque, en los pueblos más importantes de la región; al mismo tiempo, el ala izquierda rusa tomó por asalto las posiciones defensivas de Pilitchna, envolviendo una parte de las tropas austriacas en las cercanías de Berdejze. En la noche del día 27, el enemigo retrocedía ya en desorden hacia la línea formada por Edlinsk y Radom, dejando en poder de los rusos un gran número de prisioneros y no pocos cañones.
Varias divisiones de Caballería persiguieron sin descanso al enemigo. Este, que se había refugiado en Radom, huyó al acercarse los rusos, que entraron en seguida en la ciudad y salieron en pos suyo, cogiéndole gran número de prisioneros. Los alemanes no pudieron salvar su tren de automóviles y varias baterías, que quedaron atacadas en los barzales.
Así, pues, todo el centro alemán que operaba al Norte del Vístula, se bate en retirada, perseguido por los rusos, que se apoderan de todos los rezagados y del material de guerra que abandona el enemigo como estorbo. Parece inminente otra gran batalla en la línea Edlinsk-Radomitz, pues á estos puntos se replega ahora el Ejército austro-alemán, después de ocupar los rusos Radom.
También sigue la lucha en el frente de la Prusia oriental. En algunos puntos avanzan los rusos. El resultado de la ofensiva alemana ha sido desastroso, para las tropas del Kaiser.
En Galitzia continúa combatiéndose en el frente, con terrible encarnizamiento. Los rusos siguen capturando multitud de austriacos.—Mattei.

Cien mil prisioneros austriacos. La hecatombe del valle del Sprynia.
ROMA 30 (11 m.) Telegrafían de Kieff que el número de prisioneros austriacos conducidos á aquella ciudad desde el principio de la guerra pasaba el día 27 de 100.000.
Un telegrama de San Petersburgo dice que los últimos combates con los austriacos han sido tan mortíferos, que en el valle del Sprynia, que quedó cubierto de cadáveres austriacos, hay lo menos 5.000 de éstos.—Mattei.

Protestas en la Bukovina. El oro en Rusia.
ROMA 30 (9 m.) Las grandes violencias cometidas por las tropas austriacas en la región de Bukovina han provocado una viva protesta de los estudiantes de Rumania, quienes han verificado ya varias manifestaciones públicas contra Austria.
Este año ha sido en Rusia el rendimiento del oro algo superior todavía al del año pasado, pues ha dado 906 libras contra 792 que dió el año de 1913.—Mattei.

En Alemania
Lo de Moltke. Tres hijos del Kaiser. Recelos alemanes. Enojó contra Rusia.
ROMA 30 (11 m.) La Gaceta de Colonia, diario oficial alemán, afirma que, en virtud de su organización propia, no se perturbará en lo más mínimo el funcionamiento del Estado Mayor alemán por la ausencia del conde de Moltke.
No obstante, es indudable que este hecho, relacionado con el sucesivo apartamiento del teatro de las operaciones de tres hijos del Emperador Guillermo, ha provocado ciertos recelos en una parte del público, recelos que, á su vez, determinan una gran nerviosidad, que se traduce en recriminaciones que se dirigen contra Rusia y los rusos.
Algunos periódicos alemanes piden ya que se use mayor rigor con los prisioneros rusos, visto que en Rusia se emplea á los prisioneros alemanes en trabajos durísimos.
También parece iniciarse en una parte de la Prensa alemana una campaña contra los malos tratos y vejaciones que, según dicen, infligen los rusos á los judíos de Polonia.—Mattei.

El príncipe Oscar de Prusia atacado de parálisis.
LONDRES 29. Según un despacho de Copenhague al Daily Mail, las autoridades médicas consideran dudoso el restablecimiento del príncipe Oscar de Prusia, quinto hijo del Kaiser. El príncipe sufre una parálisis parcial, á consecuencia de la viva emoción que experimentó por la muerte dada á los oficiales de su Estado Mayor por los turcos.—Llanos.

Crónica de Londres
Campaña antigermánica. Dos cartas interesantes. De Nueva York. Indemnización alemana en Bélgica. Noticias de la guerra. Comunicados oficiales.
La masa popular británica ha perdido la cabeza. La legendaria corrección del pueblo inglés y su tradicional fiema han desaparecido en un instante, para dar paso á los tumultos y excesos cometidos contra súbditos de las naciones enemigas. Hasta mediados de este mes, el proceder de los británicos hacia los alemanes, el primer día de guerra, era de desear. El trato de que éste ha sido objeto hasta esta fecha no había podido ser más cortés ni más caballeroso. Todo este cartel se ha perdido en un momento de obcecación, provocada por los violentos artículos de ciertos diarios británicos, que se complacen—sin duda, por falta de material con que llenar sus columnas—en enzarzar al pueblo para la comisión de tales excesos altamente reprochables y poco edificantes.
Afortunadamente, los disturbios se han reducido á las clases más bajas de la sociedad, y las autoridades han reprimido con mano dura tan execrables actos, imponiendo á los alborotadores severas penas, que han oscurecido entre fuertes multas y algunos meses de prisión con trabajos forzados.
Inútil es decir que las medidas tomadas por las autoridades, para evitar nuevos disturbios, han sido acogidas con grandes muestras de satisfacción de parte de la Prensa inglesa seria y de una considerable parte del vecindario londinense, que ha visto en estos tumultos una imitación del incorrecto proceder de la masa alemana y austriaca, en Berlín y en Viena.
Tan correcto fué hasta hoy el proceder del pueblo inglés, que el Gobierno germanico, en su mensaje al de los Estados Unidos, reconoció con entera franqueza la generosidad y el buen trato que recibiera en la Gran Bretaña los muchos millares de alemanes que aquí residen, aún después de declarada la guerra. Ni aun en los momentos de más efervescencia, cuando las manifestaciones anti-alemanas pasaban por las calles de Londres, hubo que lamentarse ninguna atropello, cosa que no podía decirse de los germanos en Bélgica, Francia y Rusia, de donde á diario se reciben noticias de tropelías horrendas que no hay palabras con que execrar. El cronista ha visto con sus propios ojos ejemplos claros de la barbarie germanica. Cierto que sólo fueron dos: dos pobres jovencitas belgas, bárbara é indignamente violadas por oficiales germanos, no por soldados, que hubieran sido distintos. Todavía se hallan en esta capital las jóvenes á que me refiero, á quienes se asistió en un hospital de Londres, y de cuyo estado me dió cuenta un médico militar de alta graduación, cuyas manifestaciones no pueden ponerse en duda.
Pues bien; los tumultos de estos días han causado un efecto desastroso en la capital de Inglaterra. Los periódicos serios, por no herir susceptibilidades, se contentaron con deplorear lo sucedido y hacer ver que se trataba de una clase social que en modo alguno puede considerarse como representativa del pueblo británico y de su carácter.
Mas, entre líneas, puede leerse la energética condenación de tales desmanes. En The Times aparecieron las siguientes líneas eufemísticas:

«El asalto á las tiendas alemanas del Sur de Londres ha sido una mancha infamante para el pueblo británico, y ha destruído irreparablemente en unas horas el orgullo que la nación inglesa cifraba en el comedido proceder de sus habitantes.»
Estas frases del Times demuestran el horror con que se han visto aquí sucesos tan lamentables.
En el Morning Post y en otros órganos no menos importantes, hemos leído estas ó parecidas frases:

«No cabe dudar de que la única respuesta ble del deshonro causado á nuestro país, es aquella porción de la Prensa que con tanta asiduidad viene, de algún tiempo á esta parte, incitando á la masa popular al exceso y á la violencia.»
Periódico hay que acusa enérgicamente al ministro de la Gobernación por que no toma medidas conducentes á detener la insensata campaña que varios diarios poco escrupulosos han iniciado con tanta perseverancia, y que ha dado resultados tan desastrosos como los ocurridos en Brighton, Deptford y otros distritos.

Es de esperar que no vuelvan á repetirse tales sucesos, que dicen tan poco de la cultura de un pueblo que, como el inglés, se precia de civilizado y de imparcial.
Un hacendado británico residente en Wandsworth ha puesto á disposición de la Prensa una carta recibida de un hijo suyo que se educa en Austria, y que es hijo prisionero de guerra, á pesar de su minoría de edad. De una copia de esta carta que puse en mis manos nuestro particular amigo el redactor en jefe del Standard, traduzco los siguientes párrafos:

«En el momento de ser detenido, fui cruelmente insultado por los agentes de la autoridad que me llevaron á la prisión, y por numerosos público que presenciaba mi conducción á los calabozos de la Prefectura de Policía. Fui minuciosamente cacheado y despojado de todo cuanto poseía, sin excepción de reloj, cartera y metálico que llevaba en los bolsillos, y que hasta la fecha no me ha sido devuelto, no obstante haber sido puesto en libertad.»
«Cinco días permanecí encerrado sin más alimento que patatas cocidas é infusiones de manzanilla, con algún que otro mendrugue de pan duro y una sopa caliente por la mañana hecha con caldo de hierbas. A los cinco días fui conducido á una zona militar, cuyo nombre no sé escribir, permaneciendo siete días con alimentación algo peor á la de la Policía, y teniendo que llevar conmigo un jergón de hierro, y sin más abrigo que una manta de lana hecha girones.»

Se extiende después el prisionero en algunas consideraciones referentes á su libertad y su alojamiento en casa de una familia inglesa, y termina diciendo que espera que le permitan salir de allí con sus señoras y los niños que se dice van á regresar pronto.
La carta ha sido traída á Inglaterra por una señora inglesa que logró, á fuerza de muchas dificultades, salir de Viena, y que da cuenta de que desde Holanda trató de adquirir información sobre el Carlton Hotel de Londres, y la dirección que todos los hoteles de Londres se habían cerrados como consecuencia de la invasión aérea de los zeppelines, que es la pesadilla londinense.

En otra epístola recibida por M. Valente Jaquemont, comerciante de Newcastle de un sobrino que reside en una finca de aquél, en Vaux, le informan que durante la ocupación alemana, el príncipe heredero, i quien proponían, entre otros epítetos, el de ladrón y bandido, se llevó una preciosa charret con un magnífico potro de raza inglesa y el mejor juego de guarniciones que en contró en las cocheras, todo lo que mandó á Alemania sin perder momento.

Se afirma en la prensa que el bombardeo del fuerte Troyon fué terrible, si bien las bajas de los franceses no fueron tan enormes como hubiera sido de esperar, y, en cambio los campos circunvecinos se hallaban materialmente llenos de cadáveres alemanes.
Se hace una grandilocuente reseña de la huida de las huérfanas del Kaiser, que abandonaron grandes cantidades de municiones é impedimenta y se aseguraron, debido á lo precipitado de la retirada, los germanos no incendiaron la población ni tuvieron tiempo de matar á nadie ni de cometer más fechorías que algunos robos de consideración en las casas buenas.

Y acaba el joven Jaquemont diciendo que los aliados avanzaban rápidamente, esperando su llegada de un momento á otro.
El Sr. Jaquemont cedió su momento á título de información.
Dice el embajador inglés de Nueva York, que ha causado allí gran revuelo la reciente marcha del agregado alemán, Buron von Colenberg, que salió de Nueva York con documentación y pasaporte americanos, y al que se cree portador de importantes despachos del embajador germanico, conde von Bernstorff, para el Emperador Guillermo.

Agrega el embajador británico que los financieros yanquis están firmemente convencidos de la ruina de Germania, y que se evadencia éste convencimiento, por la prisa que se están dando para realizar los créditos alemanes, aun á costa de perder dinero, y ante el temor de mayores pérdidas, al finalizar la guerra actual. El tipo del cambio alemán ha bajado considerablemente, al paso que ha subido, en proporción, el del cambio inglés. En los Circuitos neoyorkinos financieros—dice el representante de Inglaterra—se cree que Alemania se verá obligada á pagar una fuerte indemnización, que dañará su crédito y agotará sus reservas de oro, imposibilitándola para reponerlas en mucho tiempo.

La Prensa americana atribuye gran importancia á la súbita partida del agregado diplomático, pues atribuye la certeza de que habrá de necesitarse los servicios yanquis para llegar á la paz; á despecho de que los órganos británicos pregonen que no se necesitarán mediadores, porque el final de esta guerra sólo puede consistir en el aplastamiento del militarismo prusiano.

No se considera probable en Vauquilandia la rendición incondicional de los dos Imperios.

vos germánicos, prevaleciendo la opinión de que, a la postre, serán aceptados por los beligerantes los buenos oficios del presidente Wilson.

Y, para terminar, doy, como nota curiosa, la totalidad de las indemnizaciones pagadas por los alemanes en Bélgica y Francia, que ascienden a la elevada cifra de 721 millones de francos, en el orden siguiente:

Bruselas	300.000.000
Provincia de Lieja	50.000.000
Lieja	10.000.000
Lovaina	100.000
Lille	7.300.000
Armentières	1.500.000
Roubaix y Tourcoing	1.000.000
Tournai	1.000.000
Provincia de Brabant	450.000.000
Amiens	1.000.000
Gante	1.000.000
Total	721.000.000

Más a Alemania, que se las promete muy álzces con estas sumas, le ha salido la criada y responde con los aliados, y los envolverse avances de las tropas anglo-franco-belgas han dado al traste con sus dorados sueños, pues sus repulgas, la cantidad total, de la hacer efectiva, no es más que la suma de 721 millones de francos, 2.000 cigarrillos, 200 barriles de agua mineral, 100 bicicletas y 10 motocicletas de Gante, y... ni un céntimo de las ciudades francesas.

Aun cuando se considera aquí que la toma de Amberes no tiene la importancia que los germanos la quieren dar, todavía no se ha borrado la mala impresión que causó en todos los Circuitos militares y civiles.

En los Circuitos oficiales se asegura que la entrada de los Ejércitos teutones carece de importancia estratégica, y que no ha de surtir efecto alguno para la prosecución de la guerra en iguales condiciones.

Las hostilidades germanicas trataron de interponerse entre los aliados y Amberes; pero para ello están sosteniendo un terrible fuego por el Sur de Gante, cuyos resultados serían quizá funestos para los alemanes, á quienes no se deja un momento de reposo.

Un general inglés del Ejército de operaciones informa al ministro de la Guerra, particularmente, que se libraron con frecuencia encuentros entre los aviones, casi á la vista del Aisne, y que en cuanto empieza el combate en las líneas, se encuentran los aeroplanos franceses, ingleses y alemanes, que acaban por acometerse, y llevan casi siempre la peor parte las aeronaves germanicas, muchas de las cuales cien acerbilladas á flechazos con los terribles dardos que emplean los aviadores franceses.

Comunica el embajador británico en Roma, que se cree allí inminente el choque entre Italia y Austria, pues los sucesos de Trieste han levantado la temperatura política á un grado que la explosión ha de ser inevitable.

Cerca de la frontera austriaca hay concentrados medio millón de hombres, y un número análogo hay dispuesto en Italia para el momento supremo de la ruptura.

La entrada en liza de Italia no afectará en nada el resultado final de la guerra; pero sí acortará, tal vez, la duración de ésta y hará á la nación italiana digna de todas las consideraciones que el día en que se haga el trazado nuevo al mapa de Europa.

De Chiasso comunican oficialmente, que en Venecia y Lombardia hay acumulados 300.000 soldados italianos, y que reina en estas comarcas gran excitación, aumentada por la próxima revista naval, que tendrá lugar en Tarento, adonde llegará el Rey Víctor Manuel de un momento á otro. La flota italiana estará mandada por el duque de los Abruzzos, y se divide en cinco divisiones navales, con una gran flotilla de torpederos, siete escuadillas de lanzatorpedos y un buen número de submarinos.

El Rey de Italia pasará la revista desde el buque insignia *Regina Margherita*.

Dicen de Burdeos que el Gobierno francés ha condecorado con la cruz de la Legión de Honor al capitán Grey y al soldado Dawes, del Cuerpo de Aviadores británico.

Comunican, igualmente, que el Consejo Federal suizo ha fijado el préstamo de guerra en dos millones de libras esterlinas, restables en veinte años al 5 por 100 de interés. Los Bancos suizos han suscripto todo el préstamo.

En Bedfordshire se está formando un nuevo contingente de voluntarios para cubrir las bajas que ocurran en la campaña en los núcleos que operan con los aliados pertenecientes á este Condado.

El coronel en jefe de este nuevo contingente será el capitán de Bedford, que es quien costea todos los gastos de estos efectivos. La nueva recluta constará, por hoy, de 1.000 hombres, que irá aumentándose á medida que lo exijan las circunstancias.

Por despachos recibidos aquí de Budapest, se sabe que el Gabinete rumano ha publicado un Manifiesto movilizand todas las reservas de 1897 á 1907, además de las ya movilizadas. En los Centros militares londinenses se atribuye á Rumania el desmo de apoderarse de la Transilvania, que está habitada por rumanos desde tiempo inmemorial, y que los rumanos llaman la *irredenta*.

El gobernador general de la Unión del Africa del Sur ha comunicado al Gabinete inglés que la Caballería imperial ha hecho prisioneros á tres oficiales y 70 hombres del fozando del jefe rebelde Maritz, y que cuatro oficiales y 40 hombres más se rindieron incondicionalmente á las tropas de la Unión.

Circulan persistentes rumores en Joanesburgo que han ocurrido serios altercados entre el rebelde Maritz y las autoridades alemanas, que le han echado en cara su insaciable y su falta de fuerza para aplastar á las tropas de la Unión y apoderarse del territorio británico.

Comunican oficialmente de Tokio al Gabinete inglés, que las tropas japonesas han ocupado militarmente las islas germanicas de Marianas y Marshall y toda la parte oriental y occidental del archipiélago de Carolinas.

Como se recordará, las Marianas y las Carolinas, que son un grupo de islas situadas en el Pacifico, entre la Nueva Guinea y el Japón, pertenecieron á España, y pasaron á posesión de los alemanes en 1899 por la suma de 20.000 libras esterlinas, que pagaron á nuestro país valiéndose de mil medios arteros para despojarnos de su posesión. Las Islas Marianas se conocieron años antes con el nombre de islas Ladrones. No son de gran importancia económica, pero su posición geográfica las da cierto valor estratégico como bases navales. Las islas Marshall fueron adquiridas por los alemanes en 1885.

Agrega el despacho de Tokio que el torpedero germanico *S. 9*, que escapó de Tsing-Tao amparado por las tibatellas de la noche, fué destruido por la flotilla japonesa á 60 millas al Sur de Kiao-Chau.

Y termina dando cuenta de que las operaciones contra la fortaleza de Tsing-Tao han llegado á su última etapa, esperándose la toma del territorio germanico antes de finalizar el mes actual, si antes no se rinde incondicionalmente la guarnición.

Las fuerzas sitiadoras han ofrecido condiciones honorables para una rendición, que han sido rechazadas por el comandante alemán, aceptando solamente el pasaje gratuito de la población indígena á puertos neutrales, bajo la promesa de que no será retenida prisionera de guerra.

El Negociado oficial de información y el ministro de la Guerra no facilitan hoy los siguientes comunicados oficiales:

Por noticias de origen fidedigno, se sabe

que las tropas alemanas han fortificado Ostende hacia la parte del mar y hacia el Norte, que es el punto por donde avanzan los Ejércitos aliados, que esperan hacer que los alemanes evacuen pronto las posiciones.

Desde Helsingborg avisan que han llegado á las costas danesas cargados de heridos alemanes, que confirman que Bélgica es teatro de terribles luchas.

R. G. LLANOS. Londres 22 de Octubre de 1914.

En el Epiro

Comentarios italianos. ROMA 30 (10 m.) La Prensa comenta la ocupación griega del Epiro.

«El *Corriere d'Italia* dice que Venizelos quiere tomar posiciones para el día, bastante lejano, en que se convoque la Conferencia de la paz europea. Grecia da el ejemplo de saber atreverse, aplicando la máxima de «Coge primero, y luego discute».

«Debemos abrir los ojos. Una vez afirmados en una situación estratégica en el Adriático, lo demás, vendrá por añadidura. Italia no protestó contra la ocupación del Epiro—dice—porque Grecia debe darse cuenta de que Italia no vive únicamente de feofoobia, porque las tropas griegas podrán, probablemente, restablecer el orden y permitir á los 50.000 refugiados de Valona volver á sus hogares, y porque nada compromete la obra de la Conferencia de Londres.

Dicho periódico desmiente que exista un convenio greco-italiano que delimita la posesión, aunque este convenio será necesario si Albania no puede sobrevivir. Confía que el convenio se realice pronto, para que Grecia é Italia vivan en las mejores relaciones.

«El *Corriere d'Italia* confía en que las intenciones de Grecia son sinceras, y que respetará las deliberaciones de Londres. Añade que Venizelos tiene toda la autoridad necesaria para hacer respetar los compromisos que Grecia contraiga con Italia.—*Mattci*.

El Epiro y la política exterior griega. ROMA 30 (10 m.) El *Corriere della Sera* publica una entrevista con el presidente del Gobierno griego, Venizelos, quien afirma que Grecia desea permanecer absolutamente neutral; pero que, sin embargo, la alianza con Serbia le obliga, si se presentaba el *casus fœderis*, á auxiliarla con su Ejército, y, en tal eventualidad, Grecia mantendría lealmente sus compromisos.

«Las relaciones con Turquía, tirantes desde hace algunos meses, se han hecho recientemente más amistosas. Sin embargo, la dolorosa cuestión de los fugitivos de la Tracia ha vuelto á adquirir actualidad desde la nueva expulsión de millares de griegos. Se han hecho gestiones en Constantinopla, y el gran problema de los griegos, en consecuencia. La solución de este asunto exigirá grandes sacrificios al Estado.

Bulgaria—dice Venizelos—declaró varias veces querer permanecer neutral, y no movilizó mientras no lo haga Grecia.

Respecto á Epiro—termina diciendo el ministro griego—, los fugitivos piden para volver á sus hogares garantías difíciles de dar; pero asegura que el Gobierno se preocupa de ello.—*Mattci*.

En Austria-Hungria

El crimen de Sarajevo. La sentencia. Cuatro penas de muerte.

BURDEOS 30 (9 m.) Telegrafían de Sarajevo, que han sido condenados á muerte Ilek, Veljko, Gavrilko, Nedjo, Korowic, Jovanovic y Hlowitich, autores ó cómplices del asesinato del archiduque heredero Francisco Fernando.

Todos serán ahorcados. Además, hay dos condenados á trabajos forzados perpetuos y algunos á penas como mínimo de tres años de cárcel. Otros han sido absueltos.—*Siles*.

Manojos fracasados. ROMA 30 (11 m.) Hace algunos días embarcaron en San Juan de Medua 16 oficiales austriacos, con destino á un país neutral.

Dichos oficiales iban disfrazados de eclesiásticos. El Gobierno austro-húngaro los había enviado á Albania, donde han fracasado en su misión de sublevar á los albaneses de la región del Drina. Un coronel austriaco se ha visto obligado á permanecer entre los meditas por haber caído enfermo.—*Mattci*.

Aprestos en Trieste y en el Trentino. ROMA 30 (10 m.) Dicen desde Trieste que han fracasado por completo, á pesar de los medios extraordinarios empleados, los esfuerzos de las autoridades locales para llevar á los estudiantes á unirse á los Cuerpos de defensa y protección de la ciudad.

A los estudiantes que entraban en el último año de estudios se les había ofrecido otorgarles inmediatamente sus diplomas, permitiéndoles, además, que su servicio en el Cuerpo de defensa se les contaría como tiempo de servicio militar regular y no como simple servicio de estudiantes.

No obstante, de 800 estudiantes, á pesar de las amenazas no encubiertas de los profesores venidos especialmente de Bohemia y del interior de Austria, solamente aceptaron la proposición 50 estudiantes alemanes.

Se despliega ahora en Trentino extraordinaria actividad militar.

A pesar de ser la población profundamente católica, se trabajó toda la jornada del domingo en la construcción de fortificaciones.

Se ha anticipado el llamamiento de los jóvenes de diez y nueve años, pero muchos han emigrado ya á Italia.—*Mattci*.

Lo que dice la Prensa helénica. ROMA 30 (11 m.) Los periódicos de Atenas hacen resaltar que la ocupación del Norte del Epiro por los griegos, reclamada por todos, pondrá término á la anarquía que amenazaba traer complicaciones internacionales.

«El *Patriis* dice que la actitud de Grecia en el pasado, fué de tal modo sincera é irreprochable, que sus actuales intenciones no pueden ser sospechosas. Esta decisión del gobierno—dice—no la aplaudirá solamente el helenismo, sino todo el mundo civilizado.—*Mattci*.

Austria, Serbia y Montenegro

Nuevo generalísimo en Bosnia. ROMA 30 (11 m.) Los diarios de Viena anuncian el probable nombramiento, después de su salida, del general Auffenberg, para general en jefe de las operaciones contra el serbio-montenegrino.

La noticia ha sido interpretada de diverso modo. Para algunos significa que la autoridad militar se propone hacer más intensa la acción contra Serbia y Montenegro.

Según otros, se desea llamar al general Potiorek, cuyas anteriores repulgas y malos tratos para con el elemento serbio creó un ambiente peligroso para los austriacos de Bosnia.

Si se confirma el nombramiento de Auffenberg, sería ciertamente señal de que la autoridad militar austro-húngara proyecta un cambio radical en la dirección de las operaciones en Bosnia. Se pedirán refuerzos á Alemania, á fin de emplearlos en el teatro meridional de la guerra.—*Mattci*.

Descalabro austriaco. ROMA 3 (9 m.) Anteayer los austriacos intentaron en el Noroeste una nueva irrupción en Serbia. Atravesaron el Save, protegidos por la artillería, y se dirigieron hacia Ravne y Rodenkovitch. Sus esfuerzos se estrellaron contra la resistencia de los serbios, que los rechazaron, haciéndoles abandonar más de 200 muertos.—*Mattci*.

Los alemanes en Australia

Dice la Prensa inglesa. The *Globe* ha publicado el siguiente despacho recibido de Melbourne, con fecha 24: «Las autoridades han realizado una investigación en muchos locales, entre otros, en dos Circuitos alemanes, para comprobar si existían municiones de guerra ocultas, aparatos de telegrafía sin hilos ó documentos útiles para el enemigo».

De igual modo en Adelaida las autoridades militares han hecho averiguaciones en los Circuitos y lugares habituales de reunión de los alemanes.

Hasta ahora no se ha encontrado nada sospechoso. «The *Westminster Gazette* escribe: «La guerra ha producido, durante el mes de Agosto en Australia un número excepcional de nacionalizaciones. El total fué de 1.571 nuevos ciudadanos australianos, entre los cuales, desecentan 1.093 alemanes y 128 austriacos».

En Julio, el total de las nacionalizaciones, no había alcanzado más que á 337, comprendiendo 149 alemanes, 15 austriacos y dos húngaros.

El término medio mensual no pasaba del 19 por 100.

La guerra en el mar

El combate naval en el Adriático. El Estado Mayor austro-húngaro ha publicado la siguiente información oficial acerca del último combate naval en el Adriático: «El combate entre el crucero-acorazado francés *Waldeck-Rousseau* y algunos torpederos austriacos tuvo lugar no lejos de la Punta d'Ostro».

«Los submarinos austriacos intervinieron en el combate, tanto el mencionado crucero-acorazado, como los demás buques franceses que se hallaban más distanciad, se alejaron con rapidez de nuestras aguas».

«Los buques austriacos volvieron indemnes á Cattro».

La mañana siguiente los torpederos austriacos emprendieron un raid hacia el Sur, bombardeando desde muy cerca el puerto montenegrino de Antivari».

Vapor á pique. BURDEOS 30 (11 m.) Comunican de Amsterdam que el capitán del barco de pesca holandés *Otomo*, que ha regresado de Imedi, anuncia que el buque *Longre Hardinger* ha chocado con una mina á unas 40 millas al Norte de Imedi, yéndose á pique con su tripulación. *Siles*.

Faros apagados. LONDRES 30 (11 m.) En Dinamarca, el faro de Southim y el buque faro de Drogden, han sido apagados. Ambos faros se hallan en el estrecho del Sund, delante de Copenhague.

«De Estokolmo comunican que los faros y boyas luminosas de las costas meridionales y occidentales de Suecia han sido apagados provisionalmente, salvo los faros de Malmö y Helsingfors, delante de la costa danesa, y las boyas luminosas de Malmö, el buque-faro de Trellborg, donde termina la línea de navegación alemana, y las boyas y faros de la entrada del puerto de Estokolmo.—*Llanos*.

Posección de barcos en el Atlántico. LAS PALMAS 30 (12.45 m.) Al fondear ayer en este puerto el crucero inglés *Amphitrite*, se enteró de que acababa de hacerse á la mar el vapor italiano *Garibaldi*, que procedía de la Argentina y llevaba á bordo unos setenta súbditos alemanes, que tenían su residencia en aquella República y algunos otros de la misma nacionalidad, que se encuentran detenidos aquí.

En el acto zarpó el crucero británico en persecución del trasatlántico italiano para apresar á los súbditos alemanes, suponiéndose que en alta mar haya logrado su objeto.

También entró en este puerto un trasatlántico inglés, que salió escoltado por un crucero de su nacionalidad.

Quedan en la bahía algunos barcos inmigrantes que no se atreven á salir por temor de tropezar con los corsarios alemanes.

El consúl alemán dice que los siete capitanes prisioneros á bordo del vapor inglés *Elmina* pertenecían á las Compañías Woermann y Bremen, y que cuantas gestiones se han hecho para que los dejen en libertad en Las Palmas, fracasaron.

Han sido conducidos á Inglaterra. Las tripulaciones de los barcos que mandaban estos capitanes fueron llevadas al Camerón.—*Corresponsal*.

Una rectificación. La Agencia Havas ha comunicado oficialmente desde Londres que el contratorpedero inglés *Badger* había abordado en la costa holandesa á un submarino alemán, echándolo á pique.

Al Gobierno alemán le consta que el hecho del abordaje es cierto; pero el submarino alemán volvió al puerto sin pérdida alguna.

La guerra en el aire

Los suizos, indignados. PARÍS 30 (9 m.) Se ha confirmado que el aeroplano alemán que pasó por encima de Belfort el pasado viernes evolucionó por encima de la frontera suiza.

«Este incidente, producido después del lanzamiento de bombas sobre territorio helvético, aumenta la irritación, ya muy grande, de las poblaciones suizas de la frontera, contra los alemanes.—*René Leval*.

Lo que dice un aviador alemán. Una lucha en el aire. BARCELONA 30 (1 t.) De Berlín se han recibido noticias en las que se da cuenta cómo refiere el aviador alemán Werner, su primera lucha en el aire.

«Yo tenía—dice—la obligación de elevarme para informar de los movimientos de las tropas franco-inglesas.»

Cuando estaba á una altura de 300 metros, divisé un biplano enemigo, que pronto se puso á mi altura y que tenía intención de dominarme.

Comprendí esto y ascendimos varias veces juntos.

Entonces sacamos las pistolas de repetición y comenzamos á disparar, durante el mutuo tiroce cerca de una hora.

De pronto, vi aparecer un pequeño Bleriot á una altura de 300 metros, estando nosotros á unos 150.

Las balas pasaban silvando á mi alrededor pero por fortuna, llegué al campo alemán y pude descender completamente ileso.

En las colonias

Combates en el Camerón. BURDEOS 30 (9 m.) El general Dobell, comandante en jefe de las fuerzas aliadas que operan en el Camerón, comunicó al gobernador militar del Africa occidental francés lo siguiente: «Dos columnas, francesa é inglesa, compuestas de fuerzas navales y militares, ocuparon el día 26 Edea, al Sur de Salanga, á 90 kilómetros de la línea de Deuala, al Sudeste del Camerón».

Dobell añade: «Los combates que los aliados libraron, fueron muy importantes, demostrando las tropas una disciplina excelente.»—*Siles*.

Informes de las Embajadas

De la de Inglaterra. La Embajada británica ha recibido la siguiente nota del Foreign Office: «El general Botha comunica que salió de Rustenburg el martes por la mañana, y se

dirigió con sus hombres al encuentro del general Beyers.

Botha llegó á ponerse en contacto con Beyers y su partida en el transcurso de la mañana.

Durante todo el día puso á los rebeldes en completa derrota, y capturó 80 hombres plenamente equipados, que vienen á designar sus propias notas.

«Durante el combate, uno de los hombres del general Botha y algunos de la partida de Beyers fueron heridos.

La persecución continuaba aún en el momento de transmitir este informe».

De la Legación de Bélgica. El ministro de Bélgica en Madrid comunica: «La Legación de Bélgica se ve obligada, muy á pesar suyo, á contestar una vez más á las negativas demasadas atrevidas de la Embajada de Alemania, que vienen á designar sus propias notas».

«La Legación se satisface á ese efecto con citar los párrafos principales de la nota alemana de 11 de Octubre, que empieza así: «El Gobierno belga ha publicado, por medio de su Legación en Madrid, una nota de protesta, en la cual se afirma que Alemania tiene el propósito de dejar morir de hambre á los habitantes de Bruselas».

«Esta protesta se hace con la intención manifiesta de producir en los países neutrales la impresión de que Alemania tiene sistemático empeño en violar los Convenios internacionales».

Respecto á su contenido, esta nueva protesta está al mismo nivel que las anteriores afirmaciones tendenciosas que se refieren á supuestas crueldades de los alemanes, y las cuales han sido ya refutadas oficialmente.

Todas las medidas adoptadas en Bélgica han sido, cuando no efecto de las exigencias de la guerra, provocadas las más de las veces por la conducta de una parte de la población civil belga, atentatoria á los más elementales sentimientos de humanidad».

«En cuanto á la última insinuación oficial del Gobierno belga, tan absurda es, que de ninguna manera puede ser tomada en consideración».

«Existe en esto trazo alguno de respuesta á «insinuación hecha en una nota de la propia Legación», que se alega ahora por la Embajada para alegar el significado de su locuacuda expresión «insinuación absurda».

«¿Cómo podrá ser, cuando la Legación insistió en su respuesta de igual fecha en el carácter oficial de la protesta del Gobierno belga, protesta que fué transmitida íntegra al señor ministro de Estado?»

«Hay alguna palabra en esa misma nota que permita suponer el reconocimiento por la Embajada de la situación crítica que amenaza á la población belga por culpa de las autoridades militares alemanas, cuando coloca la protesta del Gobierno belga «en el mismo nivel» que las relativas á las atrocidades, que ella las califica de tendenciosas, y pretende que han sido refutadas oficialmente».

«Para terminar: ¿Quién tomará en serio este último argumento de la Embajada alemana, que pretende atribuir al Gobierno alemán el mérito que es debido únicamente á la generosa iniciativa del Gobierno de los Estados Unidos?»

«El consúl de Alemania en Barcelona nos remite la siguiente información: «ROTTERDAM 26 de Octubre. El gran cuartel general alemán comunica: «En el campo de batalla otras fuerzas alemanas han pasado también en grandes contingentes el canal Iser-Ipre, entre Newport y Dixmude, después de encarnizada lucha el día 24. El enemigo recibió refuerzos; pero, á pesar de esto, la ofensiva alemana continúa victiosamente. Los alemanes hicieron prisioneros 1.500 ingleses, entre ellos, 28 oficiales, un coronel y un sargento del rey Jorge V.»

«Rotterdam. Se comunica que fué el submarino alemán *U-9* el que echó á pique al crucero inglés *Hawke*.

«Del campo de batalla del Este: Las tropas alemanas continúan su ofensiva contra Angostow y también cerca de Ivangorod, donde han hecho prisioneros á 1.800 rusos».

«Amsterdam. La cifra de los prisioneros en los campos de concentración de Alemania, son hoy: 5.400 oficiales, 29.400 soldados, entre los oficiales se hallan: seis generales franceses, 18 generales rusos y tres generales belgas».

Otros transportes de prisioneros desde los frentes de batalla continúan en camino».

Muerte del príncipe Mauricio de Battenberg

TELEGRAMAS DE PESAME De Poinecaré. PARÍS 30 (11 m.) M. Poinecaré ha dirigido los siguientes telegramas de pésame por la muerte del príncipe Mauricio de Battenberg: «S. M. el Rey de España, D. Alfonso XIII: «Acabo de saber, con profunda emoción, la gloriosa muerte de S. A. el príncipe Mauricio de Battenberg, que había visto muy recientemente tan lleno de ardor y de bizarría».

«Sé el gran afecto que S. M. la Reina profesaba á su hermano, y comprendo cuán grande debe ser su dolor».

«Ruego á V. M. tenga á bien transmitirle mi respetuoso pésame y el testimonio sincérrimo de mi simpatía».

«A S. M. el Rey Jorge V de Inglaterra: «Informado de que S. A. el príncipe Mauricio de Battenberg acaba de sucumbir, á consecuencia de las heridas que había recibido combatiendo gloriosamente por la causa común, ruego á V. M. reciba la expresión de mi más profunda simpatía».

«A S. A. la princesa Beatriz de Battenberg: «Recientemente había tenido el gran placer de ver á S. A. el príncipe Mauricio de Battenberg en medio de las hermosas tropas británicas, y he sabido hoy que cayó en el campo del honor».

«Ruego á V. M. cerca, en esta dolorosa grieta, en mi más viva y respetuosa simpatía».—*René Leval*.

Contestación del Rey de España. El Rey de España ha dirigido al Presidente de la República un telegrama, diciendo que, tanto la Reina como él, agradecen mutuamente el cariñoso recuerdo, y que si bien están apenados por la desgracia sufrida, sírvales de lenitivo en su dolor saber que el príncipe Mauricio ha muerto gloriosamente en el campo de batalla, dando generosamente su vida en defensa de la Patria.

Dueto en Inglaterra. LONDRES 29 (10 m.) El Rey Jorge ha dispuesto que la Corte de Inglaterra vista tres semanas de luto, con motivo de la muerte del príncipe Mauricio de Battenberg.—*Llanos*.

En España. ALGECIRAS 29 (11.30 m.) En esta plaza, varias veces visitada por el príncipe Mauricio de Battenberg, ha causado profunda emoción la noticia de su gloriosa muerte.

Se le estimaba mucho por su carácter franco y amable trato.—*Corresponsal*.

«Acaba de cumplir veintitrés años el príncipe Mauricio de Battenberg, pues había nacido el 3 de Octubre de 1891, en el Palacio de Balmoral».

«Por su caballerosidad, carácter franco y amable trato, gozaba en Madrid de gran popularidad, siendo unánime el pesar que ha causado su heroica muerte».

Hablaba el infortunado príncipe correctamente el castellano, y sentía grande afecto por España, pasando largas temporadas en Andalucía.

En la actualidad teniente del regimiento núm. 60 de fusileros, de guarnición en Almería antes de empezar la guerra. El ascenso á teniente lo había obtenido este mismo año, después de haber estudiado con grande aprovechamiento la carrera, cursando tres años de telegrafía y de tiro, teniendo el propósito de entrar en la Escuela Superior de Guerra.

Su ingreso en el citado regimiento fué debido al deseo de cumplir el de un primo suyo, el príncipe Christian de Schleswig-Holstein, que al morir gloriosamente en la campaña del Africa del Sur, manifestó que desearía que un príncipe de su sangre sirviera en el regimiento 60 de fusileros, al que pertenecía.

El príncipe Mauricio, desde que entró en campaña, dió pruebas de su arrojo y de su valor, mereciendo ser citada su conducta varias veces en el orden del día de su jefe.

S. M. el Rey le profesaba gran cariño, y mantenía con su hermano político frecuente correspondencia.

«En una carta que dirigió á Londres ha pocos días el príncipe, decía que de los 30 oficiales con que contaba su regimiento, sólo sobrevivían cinco, incluyéndose él en este número».

LA VIDA EN PALACIO

«Su Majestad el Rey solamente ha despachado hoy con el jefe del Gobierno, señor Date, habiéndose suspendido el despacho con los ministros y las audiencias que esta han concedidas.

El presidente del Consejo se esperó en las habitaciones de Palacio hasta que á su Majestad la Reina doña Victoria le fué comunicada la noticia del fallecimiento de su hermano.

Anoche estuvieron en el Regio Aldear SS. AA. los infantes D. Alfonso y doña Beatriz. Esta egregia dama era la encargada de hacer saber á S. M. la Reina doña Victoria la triste noticia, que el día 27 se comunicó á la Reina que su hermano el príncipe Mauricio de Battenberg había sido herido de gravedad por las tropas enemigas. Inmediatamente, el Monarca dió orden para que se subiera á la cámara ningún periódico, con objeto de evitar á la augusta Soberana el horroroso momento de enterarse de la certeza y gravedad del caso.

Esta mañana, desde muy temprano, se encontraban en Palacio SS. AA. los infantes doña Isabel, doña Luisa, doña Beatriz, don Carlos y D. Alfonso, juntamente con la Reina doña Cristina. S. M. el Rey dijo que iba á comunicar á la Reina doña Victoria la noticia, y desahogado el momento, este motivo una escena conmovedora, llenada de amargamente la Reina, en medio del llanto y desconsuelo. Las personas Reales que estaban en las habitaciones contiguas, penetraron inmediatamente, dando ánimo y pronunciando palabras consoladoras para la august

DE LA GUERRA EUROPEA
ULTIMA HORA

Turquia y Rusia
Ruptura de hostilidades

BURDOS 30. Telegramas de Constantinopla y de Petrogrado, recibidos esta noche en Burdeos, señalan hechos de excepcional gravedad, que se han producido ayer en el mar Negro.

Ayer mañana, jueves, a las tres y media, dos contratorpederos turcos han entrado en el puerto de Odessa, han tirado sobre una cañonera rusa, que han echado a pique, luego han disparado contra el vapor francés Portugal, causándole graves averías, y matando a dos personas de a bordo.

De las tres y media a las diez y media, un crucero turco, de tres chimeneas, ha bombardeado la estación y la ciudad de Teodosia.

La central, la iglesia griega, los docks del puerto y del muelle han sufrido importantes deterioros; además, un soldado ha sido herido.

La Sucursal del Banco ruso para el comercio al extranjero, ha sido incendiada. A las diez y media, el crucero ha marchado con rumbo al Suroeste. Finalmente, el crucero Hamidie se ha presentado ante Novorossisk, y ha intimado a las autoridades que se le entregara la plaza, bajo amenaza de bombardeo.

El consul y todos los empleados turcos fueron encarcelados, y el crucero se alojó en Silas.

La guerra europea adquiere, con la intervención de Turquía, una gravedad extraordinaria.

A Rusia, tan beneficiada por los embustes de las Agencias Havas y Reuters, le ha salido un terrible enemigo.

Apresémonos ahora a ver intervenir en la lucha a las naciones balcánicas enemigas de Turquía, y a que tome más incremento la espantosa combustión en que se consume casi toda Europa.

Grecia y las potencias. LONDRES 30. (2 t.) Se asegura que las grandes potencias han aceptado la proposición de Grecia, referente a la ocupación de Espiro septentrional por las tropas griegas.

La rebelión portuguesa. Había Acabado. LISBOA 30. El ex ministro José Azevedo, incommunicado hasta ahora, ha sido interrogado esta mañana sobre los incidentes del 29 de este mes. - Carrera.

Telegramas de pesame. PARÍS 30. El Presidente de la República francesa ha recibido los siguientes telegramas.

Del Rey de Inglaterra: «La simpatía que he tenido a bien expresar con ocasión de la muerte de mi primo, el príncipe Mauricio, me ha emocionado vivamente, y me apresuro en darle mis más sinceras gracias.» - Jorge, Rey de Inglaterra.

De la princesa Beatriz de Battenberg: «Brimado de mi inmenso dolor, sus palabras de simpatía me han conmovido profundamente. El único consuelo en mi desgracia, es pensar que mi querido hijo ha dado valientemente su vida por su país y el vuestro.» - Beatriz.

De S. M. el Rey D. Alfonso XIII: «Régole accepté, tanto en nombre de la Reina, como en el mío, las más expresivas gracias. Cuán duro es ver una vida que tan cerca nos tocaba, prematuramente arrebatada. Nuestra pena es inmensa; pero nos sirva de lenitivo el saber que la ofrenda por su patria, y de orgullo, el constar en nuestra familia un valiente soldado que, en su heroico y hermoso ejemplo.» - Alfonso, Rey. - René Leval.

EL TIEMPO

Madrid, 30 de Octubre. La primera nevada ha sido muy copiosa. Ayer, entre los giros de las nubes bajas se iba formando la nieve, vista desde Madrid, como un obstáculo por una capa nubosa blanquecina que hallábase adherida a las pendientes montañosas.

Descubierto hoy el horizonte Norte, la nevada aparece en toda su magnificencia. La nieve llega hasta el llano en algunas montañas, y la provisión de agua puede tomarse por asegurada.

SOBRE UN REMITIDO

El pavimento de Madrid

Madrid, 30 de Octubre de 1914. Sr. Director de El Mundo. Muy distinguido señor nuestro: Rogamos a usted que se digne dar acogida a la siguiente carta que dirigimos al señor director de El País.

Dándole a usted las gracias, quedamos de usted atentos seguidores serenos. Construcciones y Pavimentos (Sociedad anónima). El director gerente, P. P., Alejandro Miró.

Madrid, 30 de Octubre de 1914. Sr. Director de El País. Muy distinguido señor nuestro: En la edición de esta mañana aparece en el periódico que usted tan dignamente dirige, una carta suscrita por los Sres. Campillo y Jalvo, a la cual nada tenemos que objetar, pero a la que acompañamos una nota titulada «Pavimentación de Madrid», en la cual se da una versión, respecto a la tramitación del Concurso pendiente de resolución, que consideramos tendenciosa y decididamente parcial en favor de la casa inglesa.

No es de extrañar que incurran en constantes errores los comunicantes, ya que el expediente no se ha hecho público, y que nosotros seguimos atentos, tienen derecho a conocerlo, pidiendo vista del mismo (con arreglo al procedimiento administrativo) los propios interesados.

Hemos de protestar de que hallándose el asunto pendiente de resolución, se publiquen notas desfigurando los hechos, que induciendo a error, puede beneficiar a una de las partes, que en este caso sería la casa inglesa, en detrimento de la otra.

Por nuestra parte, creemos que la corrección y el respeto a las leyes y a las autoridades de nuestro país, nos veda discutir públicamente un expediente pendiente en estos instantes de resolución.

Cuando haya resuelto el fallo del Gobierno, tendremos sumo gusto en solicitar hospitalidad en las columnas de la Prensa, para restablecer la verdad alterada y discutir con quien quiera cuál de las dos proposiciones resulta más ventajosa para los intereses de Madrid y los nacionales, con la seguridad de que con pruebas, datos y cifras abrumadoras, demostraremos que de nuestro lado está la razón.

Somos de usted, señor director, atentos seguidores serenos, q. b. s. m., Construcciones y Pavimentos (Sociedad anónima). El director gerente, P. P., Alejandro Miró.

Ahora, unas cuentas palabras, por nuestra cuenta, sobre esto de la pavimentación de Madrid. Ya va siendo hora de que se solucione de una vez el asunto, que tanto se ha entretuvo con la peregrinación al través del inabarcable expediente español.

Ya que todo el mundo sabe, recordando las proposiciones presentadas, que esta vez, por fortuna, los elementos nacionales han vencido a los extranjeros en la oferta de ventajas, nada hay que imponga más absurdos trámites ni más incomprensibles aplazamientos. Resúlvase de una vez, en bien de Madrid, tan abandonado, y aprovechése siquiera esa serie de obras para conjurar la terrible crisis económica por que, a causa de la guerra, atraviesan las clases obreras madrileñas.

Bajo la presidencia del gobernador civil, se reunió la Junta provincial de Protección a la Infancia y Represión de la mendicidad. Dióse cuenta de los ingresos procedentes del impuesto del 5 por 100 sobre espectáculos públicos durante el mes de Septiembre, y que han ascendido a 16.095,95 pesetas.

Los gastos realizados por la Junta en el citado mes de Septiembre, son los siguientes: Asilo de Valdehermoso, donde tiene recogidos 404 pobres, en su mayoría niños, pesetas 8.843,23; pensiones pagadas en asilos particulares de niños y ancianos, 5.817,75; subvención al Centro de Ciegos, 1.125; gastos del albergue Fernández Latorre, 1.250; alquiler de las oficinas de la Junta, 212,50; bonos de comida, lactancia a niños y socorros en metálico, 4.033,15. Total, 21.281,93 pesetas.

DE LA "GAZETA"

Sociedad general Azucarera de España

Junta general de accionistas. La Gaceta del 29 del actual publica un anuncio convocando a Junta general de accionistas de la Sociedad general Azucarera de España, que se celebrará el 21 de Noviembre, pudiendo depositarse los títulos y resguardos hasta el día 11.

ACTO SOLEMNE

Inauguración de un Grupo escolar

Esta tarde, a las cuatro, se ha inaugurado, con toda brillantez, en la calle de Alonso de Heredia, 14 (Guindalera), un Grupo escolar, que lleva el nombre del ex alcalde don Juan Ruiz Jiménez.

Al acto asistieron, además de éste, el director general de Primera enseñanza don Eloy Bullón, el alcalde, Sr. Prast; el diputado a Cortes señor conde de Santa Engracia, el secretario del Ayuntamiento, señor Ruiz; casi todos los concejales y numerosas y distinguidas personalidades, entre las cuales figuraban algunas damas.

Para solemnizar la fiesta se repartieron ocho cartillas, de 25 pesetas cada una, entre niños y niñas; 200 pesetas para el Grupo escolar Reina Victoria, y 100 más con destino a la parroquia del Pilar. Todas estas cantidades son producto de lo obtenido en la «Festividad» de la Guindalera.

Mañana comenzarán las clases para 240 niños de ambos sexos, a cargo de siete profesoras.

SESIONES DE CORTES

En la Alta Cámara

VIERNES 30 OCTUBRE

Se abre la sesión a las tres y media. Se lee el general Azarraga. Regular concurrencia de senadores.

Se da lectura al Real decreto de convocatoria de Cortes. Inmediatamente se lee el acta de la última sesión, siendo aprobada. Se da cuenta del despacho ordinario. Entraron en la Cámara los ministros de Fomento e Instrucción pública.

Hecrología. El PRESIDENTE dedica elocuentes frases a la memoria de los señores fallecidos durante el interregno parlamentario, señores barón del Sacro Lirio, conde de San Diego, general Lineres y marqués de Soidos.

El Sr. SALVADOR (D. Amós), en nombre de la minoría liberal; el Sr. GULLÓN, en el de la minoría democrática, y el ministro de FOMENTO, en el del Gobierno, se adhieren a las frases del presidente.

Se acuerda que conste en acta el sentimiento de la Cámara por el fallecimiento de los citados señores.

El señor PRESIDENTE comunica que se ha cumplido el acuerdo del Senado relativo a insertar en el orden de sesiones el nombre del Sr. Montero Ríos.

A la derecha del trono, sobre el blanco estuco, se ha colocado el nombre del señor Montero Ríos, en letras doradas. Un secretario descubre el nombre del ilustre patriota.

El señor marqués de SANTA MARÍA pronuncia elocuentes frases en elogio del Sr. Montero Ríos.

El Sr. SALVADOR (D. Amós) dedica laudatorias frases a la memoria del que fue jefe del partido liberal.

Por último, el señor DAVILA se expresa en el mismo sentido. Los tres oradores aluden a la unión del partido liberal, expresando sus deseos de que se realice.

ORDEN DEL DIA

Se da lectura al orden del día para mañana, y se levanta la sesión, a las cuatro y veinte minutos.

NOTAS DE INFORMACION

Un incidente. Se recordaron las sesiones del Senado, sin que ocurriera cosa digna de mención, como no fuera el siguiente interesante incidente:

Con motivo del acto de descorrerse la cortina que cubría el nombre de Montero Ríos, escrito entre las dos columnas anchadas del testero del salón de sesiones del Senado, el marqués de Santa María pronunció breves y sentidas frases necrológicas en honor del ilustre canonista, terminándolas evocando los últimos momentos de D. Eugenio, trabajando incansablemente por la unión del partido liberal.

D. Amós Salvador, jefe de la minoría liberal de la Alta Cámara, creyó ver en aquellas postreras frases una alusión a su partido, y, recogiénolas, sentó que el partido liberal, en cuyo nombre hablaba, estaba dispuesto siempre a abrir los brazos a todos los liberales. Si no llegaban, no sería porque el partido les rechazaba, sino porque los liberales no quisieran patrióticamente robustecer el partido.

Nuevos senadores.

En las vacantes producidas por la muerte del barón del Sacro Lirio, marqués de los Soidos y general Lineres, las cubrirán los señores conde de Torrejón, conde de Puenclará y arzobispo de Burgos.

Interpelación Unánime.

Mañana explicará en el Senado su anunciada interpelación al ministro de Instrucción pública, sobre la detención del cargo de rector de la Universidad de Salamanca, Sr. Unamuno, el senador por la misma Universidad y catedrático, Sr. Maldonado.

En el Congreso

VIERNES 30 OCTUBRE

A las cuatro en punto ocupa la presidencia el Sr. González Besada y declara abierta la sesión.

En la Cámara hay poca animación, hallándose las tribunas casi vacías.

En el banco del Gobierno está sólo el ministro de la Gobernación. Se aprueba el acta de la sesión anterior, y se lee el despacho ordinario, que es bastante extenso.

Al terminarse la lectura del despacho ordinario, legan los Sres. Dato, Gómez Mirandía y marqués de Lema, y toman asiento en el banco azul.

El PRESIDENTE da cuenta de los fallecimientos de los diputados Sres. Arriaga e Higueru, ocurridos en el interregno parlamentario.

Dedica sentidas frases a la memoria de ambos muertos, ensalzando sus virtudes, y pide a la Cámara que conste en acta el pésame de ella por esos fallecimientos.

Así se acuerda. El ministro de MARINA sube a la tribuna de secretarías y lee el proyecto de ley fijando las fuerzas de mar, y otro que sustituirá a las de construcciones navales que existía en el Congreso.

Jura el cargo de diputado el Sr. Bethancourt, y propone el Sr. Gómez Chaix.

ORDEN DEL DIA

Se procede al sorteo de Secciones. Terminado el sorteo de Secciones, el ministro de LA GUERRA da lectura al proyecto fijando las fuerzas terrestres para 1915.

Se aprueban los informes del Tribunal Supremo sobre las actas de Salas de los Infantes y Chantada, proponiendo la nulidad de la elección.

Se acuerda que las sesiones empiecen desde mañana a las tres de la tarde. También se acuerda reunirse en Secciones.

EN LOS PASILLOS

Los riesgos del Alto Aragón. Los parlamentarios interesados en los riesgos del Alto Aragón han visitado esta tarde en el Congreso al presidente del Consejo de ministros para expresar su preocupación por las obras comenzadas por administración en 1 de Enero, ya que la consignación necesaria ha sido incluida en los presupuestos del año próximo.

El Sr. Dato estuvo muy deferente con sus visitantes, citándoles para mañana, a las cuatro, a fin de examinar detenidamente tan importante cuestión.

La tarde en el Congreso. Bastante animación; pero pocas cosas. Dentro del salón de sesiones transcurre el tiempo placidamente. El señor ministro de Marina ha conseguido condensar la atención del concurso sobre su proyecto de construcción de obras navales, cuyas líneas generales damos por separado.

La gente ha oído con interés el alegato naval, donde el señor ministro ha recogido, un poco apresuradamente, las enseñanzas de los combates navales en el mar del Norte, fijándose principalmente en la parte relativa a la construcción de 28 submarinos ó sumergibles, que, tan pronto como se diferencie, como ya preguntan los técnicos, con los cuales, y con un sistema de minas, que costará al Estado la bicoca de 4.000.000 de pe-

La sesión de hoy

A las once en punto declara abierta la sesión el alcalde con regular concurrencia de concejales.

Se aprueba el acta de la anterior. Asuntos al despacho de oficio. El secretario da cuenta al Concejo de los asuntos pendientes de despacho de las Comisiones, aprobándose. Entre ellos figura una comunicación del Gobierno civil, por la que, resolviendo recurso del presidente de la Sociedad «Unión de Empresarios de Pompas fúnebres» contra acuerdo del Ayuntamiento que impuso a dicha Sociedad una multa de mil pesetas y varias de cincuenta, por infracción del contrato celebrado con el Municipio.

Se desestima el recurso y se confirma el acuerdo aprobado con la sola excepción de rebajar a 250 pesetas la primera de las referidas multas.

El Ayuntamiento acuerda recurrir ante la autoridad correspondiente. Hay, además, otras dos comunicaciones del mismo departamento oficial. Una desestimando recurso interpuesto por el médico tercero de la Beneficencia municipal, D. Francisco Javier de Silva, contra acuerdo del Ayuntamiento por el que se fijó el lugar que en el escalón habían de ocupar los médicos que ingresaron por oposición y los ascendidos por antigüedad. Y otra desestimando igualmente el recurso de varios empleados de la Sociedad «Unión de Empresarios de Pompas fúnebres» contra acuerdo del Ayuntamiento negándole el carácter de obreros a efectos del contrato de trabajo.

ORDEN DEL DIA. El Sr. Morayta hace observaciones a un dictamen, que es aprobado, proponiendo la concesión de licencia para establecer una carbonería.

Se acuerda informar favorablemente a la Superioridad, el proyecto de construcción de un trazo de alcantarilla particular en la carretera del extrarradio, perteneciente al Estado, desde la casa número 23 provisional hasta la alcantarilla general de la calle de Bravo Murillo.

Es retirado un dictamen proponiendo se someta a la resolución del Gobierno civil, un expediente iniciado para expropiación de terrenos y construcciones necesarias para la apertura, en su ancho oficial, en la calle de Alburquerque, por disconformidad con las valoraciones presentadas por los propietarios, sin perjuicio de realizar la apertura y urbanización de la mencionada calle en la parte que de la misma se halle expedita.

Se amplía en la cantidad de 15.000 pesetas, el crédito que figura autorizado en el plan de obras de la primera zona del Buzasche, con destino a la construcción de aceras frente a las fincas que carecen de este servicio.

Suscita amplio debate, en el que intervienen varios concejales, un dictamen proponiendo la concesión de licencia a la Sacramental de San Martín, para la demolición de su cementerio.

El Sr. Niembro presenta y defiende una enmienda que la comisión de Cementerios, rechaza.

Es puesta a votación nominal siendo aprobada por 14 contra 13 votos.

Con la enmienda es aprobado el dictamen. Reorganización de servicios municipales. Seguidamente al anterior existe en el orden del día, un dictamen, procedente de la sección anterior, y en él se propone por la Comisión de reorganización de servicios, la aprobación de un nuevo proyecto de reglamento de empleados municipales.

El alcalde, dice, que además del voto particular a uno de los artículos del reglamento, hay presentadas varias enmiendas, y como éstas precisa la Comisión estudiarlas, indica la conveniencia de que se retire nuevamente el dictamen.

El Sr. Blanco Parrondo se muestra conforme con lo propuesto por la Alcaldía-presidencia.

El Sr. Alvarez Aranz hace suya la manifestación de su compañero de Concejo.

El Sr. Silveira lamenta que se retire el dictamen, y dice que éste debe de discutirse ahora. Si con lo propuesto anteriormente se pretende que no se discuta nunca, consignaré mi protesta, y con ella la de la minoría de la Defensa Social.

El Sr. García Arce; De no discutirse ahora el dictamen, parecerá una huida vergonzosa, y que causan en los individuos de la Comisión alguna presión quienes al calor de este asunto han emprendido campañas para ir creando atmósferas perjudiciales. Por lo que a mí hace, conste que dispuestos a tirar de la manita, tiraremos todos.

El Sr. Silveira insiste en que se discuta en esta sesión el asunto.

Alude al snello publicado en EL MUNDO de anoche, titulado «En queja al gobernador. Los empleados municipales».

Los Sres. Morayta y Mesonero Romanos están conformes con que el dictamen quede sobre la mesa.

El Sr. Alvarez Aranz; No le alarmen esos rumores de los cuales se hizo eco EL MUNDO de ayer, pues recordará S. que en otras ocasiones han tenido su sanción en el Ayuntamiento. En mis tres años de vida edilicia, observé que algunos, al dejar de ser concejales, procuraban quedarse aquí con buenos destinos.

Indica la conveniencia de que se dedique a este importantísimo asunto una sesión extraordinaria.

El alcalde pronuncia breves palabras, y que la el dictamen de nuevo sobre la mesa.

Otros asuntos. Sin debate se aprueban numerosos dictámenes, sin importancia. Se refieren casi todos a concesión de licencias, propuestas por las Comisiones de Policía urbana y obras.

Por la primera de éstas se propone el nombramiento de seis veterinarios sanitarios, en vacantes que existen en la actualidad.

Combate el dictamen el Sr. Niembro. Defiende la aprobación el Sr. Pérez Chozas.

El Sr. Iglesias (D. C.) se opone a la aprobación interesada, y dice que la urgencia estaba solamente en el deseo de los concejales de repartir esas plazas entre sus amigos. Esto es verdaderamente bochornoso. Por decreto del Ayuntamiento no debiera hacerse así. Protesta contra el reparto de dadas, y aboga, una vez más, porque las plazas se provean por concurso y no por favoritismo, como viene sucediendo.

Rectifica el Sr. Pérez Chozas, diciendo que el doctor Chicote manifestó que esos nombramientos tenían que hacerse por bien del servicio público antes del día 30 del actual.

El Sr. Añón explica su voto como individual de la Comisión de Policía urbana.

El Sr. De Miguel ruega a los señores de la ponencia que retiren el dictamen.

Me extraña—dice el Sr. Pérez Chozas—la actitud en que ahora se coloca el Sr. De Miguel. Después de esto, agrega: «Ya ni en la paz de los sepulcros creó.» (Risas.)

El Sr. De Miguel: Tengo por más eficaz y más moral el procedimiento de concurso. El Tribunal que ha de entender en él se reunirá, según acaba de decirme el presidente, dentro de muy breves días. Esperemos, pues, a que el concurso se resuelva.

Interviene el Sr. Carnicero. El Sr. Camacho se opone a lo propuesto por el Sr. De Miguel.

El Sr. Pérez Chozas; Estamos discutiendo el hueco, no por el fuero. (Risas.)

El Sr. Silveira; Para evitar espectáculos lamentables como el presente, propongo que se apruebe o retire el dictamen, y no se siga discutiendo más.

Ha desechado el dictamen por 14 contra 11 votos. En su consecuencia, pasa a la Comisión.

Se acuerda sacar a concurso la confección de 279 guerreras, con destino al personal auxiliar y de apoyo, por último, la adjudicación del premio ofrecido en el concurso de dramas y comedias, convocado el 13 de Enero de 1913.

Proposición. Es tomada en consideración una del señor Petronico, para que se pavimenten las calles del barrio de las Californias, con el advenido que se levante de la plaza de Lavapiés, ó con el de cualquier otra calle del distrito, que sea sustituido.

Pasa a estudio de la Comisión correspondiente.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El Sr. RUIZ pregunta si los industriales que venden en la planta baja de la plaza de la Cebada pagan algún arbitrio al Ayuntamiento.

Le contesta el concejal delegado, señor Díaz.

El Sr. Blanco Parrondo se ocupa de la velocidad excesiva que llevan los automóviles por el centro de Madrid.

El Sr. Prast promete extirpar el celo de sus subordinados encargados de ese servicio.

El Sr. Marcos denuncia el mal estado en que se encuentran algunas calles asfaltadas, y pide que en ellas se arrojen arenas para evitar las caídas de caballos.

El Sr. Iglesias se adhiere al ruego del Sr. Blanco Parrondo, y lo amplía en lo referente a los ciclistas.

Pide que circulen por Madrid coches cerrados y no abiertos, pues éstos, en la temporada presente, sólo podrán beneficiar a médicos, farmacéuticos y sepultureros.

Cumplidamente contesta a todos estos ruegos el alcalde.

El Sr. De Miguel pide al Sr. Prast que interese del ministro de Hacienda no acceda a la petición formulada recientemente por la Asociación general de Ganaderos.

El Sr. Mesonero Romanos, concejal delegado del servicio de carruajes, manifiesta que tiene dado órdenes a los guardias para que, sin contemplación alguna, denuncien a los infractores de lo preceptuado.

Se lamenta de la escasez de guardias municipales que el día 3 de Noviembre próximo se celebrará la revista general de coches.

Los señores Muñoz Suela, Blanco Soría, Besteiro y Millán formulan otros ruegos y una vez contestados satisfactoriamente por el Sr. Prast, levanta éste la sesión, a las dos y cinco.

LO QUE HACE EL GOBIERNO

EL DIA DEL PRESIDENTE

El Rey da una triste noticia a la Reina. Luto pesame. Para los belgas. Dos decretos. Visitas.

Hoy sólo ha despachado con el Rey el presidente del Consejo, no habiéndolo hecho los ministros a quienes correspondía, porque el monarca ha dado este mañana a la Reina la noticia del fallecimiento de su hermano, y con este triste motivo se han desarrollado en el Regio Alcázar escenas de tristeza que han afectado hondamente a Don Alfonso.

La Reina doña Victoria ha experimentado una penosísima impresión al enterarse del triste fin del príncipe Mauricio de Battenberg, por el cual se le debía de preguntar frecuentemente desde que cayó en cama para dar a luz.

El luto de la Corte se determinará mañana.

A Palacio siguen llegando telegramas de pésame, y como entre ellos figuran los de algunos soberanos, un periodista ha preguntado al presidente del Consejo si era alguno de esos del Emperador de Alemania.

El Sr. Dato ha dicho que no se había enterado detalladamente de quienes fueran los firmantes de los telegramas.

Ha manifestado que la Familia Real daría crédito a las noticias que se suscriben que se abre con objeto de facilitar subsistencias a los belgas, según especifica la nota del ministerio de Estado, que anoche se facilitó a la salida del Consejo.

De Marruecos, las noticias de hoy no acusan novedad.

Al despachar con S. M. el Sr. Dato, ha puesto a la firma un decreto, aplazando la demarcación notarial, y otro creando el reformatorio de adultos en la prisión central de Ocaña.

Se le ha preguntado si había noticia oficial de haber sido herido el príncipe de Baviera, y ha respondido negativamente.

Entre las personas que hoy han visitado al presidente del Consejo, figuraban el arzobispo de Toledo, el marqués de Mochales y el Sr. González Besada.

FALLECIMIENTO

EL MONUMENTO A SAAVEDRA

TARRAGONA 30 (4 t.) Ha fallecido esta tarde el conocido industrial y propietario D. Juan Rimbar.

Se ha hecho entrega al Ayuntamiento del monumento erigido al ilustre africanista D. Eduardo de Saavedra.—Seltam.

LOS ESTUDIANTES

Según el acuerdo tomado por los estudiantes en la reunión que se celebró ayer por la tarde en la Universidad, la Comisión escolar ha visitado de nuevo al Sr. Bergamín, exponiéndole las dudas que aún existen entre los estudiantes, respecto a la interpretación de las declaraciones hechas por el ministro a la Comisión en su primera visita.

Sobre la participación de los religiosos sin título académico en los tribunales de examen, dijo el Sr. Bergamín, que según preceptúa la Real orden aclaratoria, sólo podrán formar parte del tribunal las personas que posean el correspondiente título, y no tendrán voz, pero nunca voto.

Interrogado sobre el alcance y concepto del examen de ingreso en las Facultades, contestó el ministro que no podía, actualmente, determinar en la Gaceta lo que se le preguntaba, y añadió:

«Si, como espero, las Cortes aprueban el proyecto de reforma en la enseñanza que tengo presentado, y en él se determina que no es obligatorio el título de bachiller para ingresar en Facultades, entonces el examen de ingreso ha de ser demostrativo de una verdadera preparación para pasar a esos estudios. Pero si, por las circunstancias actuales, las Cortes no llegan a aprobar ese proyecto, y subsiste el que el título de bachiller sea obligatorio, como yo, por un decreto, no puedo variar una ley, el examen citado se limitará a una sencilla reválida del título.»

De todos modos—añadió—, lo que en uno y otro caso deben tener presente, es que el citado examen no registrará hasta el próximo mes de Mayo.

Los estudiantes se vieron satisfechos por estas aclaraciones, y ofrecieron dar cuenta de ellas a sus compañeros.

Miñ escolar.

BARCELONA 30 (1 t.) En el teatro Tivoli se ha celebrado un mitin escolar, que estuvo concurridísimo. Hubo algunos incidentes sin importancia. El acuerdo adoptado fué entrar en las clases y conceder al ministro de Instrucción pública un plazo de diez días para que deje sin efecto la Real orden que ha motivado el conflicto. Si en ese plazo el ministro no accede a la pretensión de los escolares, éstos volverán a dejar de entrar en las clases.—Costa.

Vertical text on the left margin, likely bleed-through or a separate column.

LA GUARDIA CIVIL

Colegio Infanta María Teresa

Atentamente invitados por el director del Colegio de Guardias civiles jóvenes y subdirector del de huérfanos, D. Francisco Amayas Díaz, coronel del benemérito instituto, concurrir a las 10 de la mañana...

feridos para el ingreso los hijos de los que tengan menor categoría y vivan más lejos de Madrid, y, por consiguiente, en condiciones inferiores de dar instrucción a los alumnos...

La cuestión del pan

Propuesta aprobada. Después de amplio debate, las Comisiones de Mercados y de Reforma de las Ordenanzas municipales aprobaron la segunda proposición presentada por el Sr. Ruiz Salinas...

LIGA AFRICANISTA ESPAÑOLA

En el domicilio social de esta entidad, y bajo la presidencia del Sr. Sánchez de Toca, se efectuó la reunión de la Junta central correspondiente al presente mes...

El día en Barcelona

El simiente de patatas. Precauciones necesarias. Conferencia de Emiliano Iglesias. Una explosión. BARCELONA 30 (1 t.). Ha llegado, procedente de Boston, el vapor Ador, cargado de simiente de patatas...

VIDA MILITAR

Matrimonios. Se conceden Reales licencias para contraer matrimonio al capitán D. Manuel Hazas y al segundo teniente D. Hermosillo Vigil y D. Juan Márquez...

CONFERENCIA TELEGRAFICA

Barcelona 30 (1 t.). Ha llegado, procedente de Boston, el vapor Ador, cargado de simiente de patatas, que encargaron comerciantes de Barcelona...

Sucesos

Los helleteros. En la calle de Carranza, un rata sustrajo a doña Catalina Urbano un potamonoclas, que contenía 25 pesetas. Los automóviles. Por el automóvil propiedad del artista Sr. Sagi-Barbí fue alcanzado el músico Agustín José Gaspar...

SANTOS DEL 31

Sábado. (Ayer). Santos Nemesio y su hijo Lucila, mártires; San Nemesio y compañeros mártires; San Antonio, obispo y confesor; San Quintín, mártir...

BAROMETROS VIVIENTES

Como frase notabilísima de los síntomas que presentan los enfermos de neurastenia, se puede citar que son excesivamente sensibles al menor cambio atmosférico...

ALCANTARILLA

Unión Alcohólica Española, Carmen, 10; Rafael Sánchez, Infantes, 28; G. Zapatero, Argensola, 1; C. del Molino, Carmen, 2; Sucesores de Palacios, Sevilla, 16; Casa Fortis, Puerta del Sol, 2; M. Antón, Alcalá, 3; Tarodo, Goya, 8; Viuda de Gómez, Serrano, 7...

LA CATALANA SOCIEDAD ESPAÑOLA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, A PRIMA FIJA FUNDADA EN 1865. Acordada su inscripción en el Registro de Empresas autorizadas, por Real orden del ministerio de Fomento, de fecha 8 de Julio de 1909. BALANCE EN 1912 y BALANCE EN 1913.

SECCION ESPECIAL DE ANUNCIOS POR PALABRAS De 9 mañana a 9 noche admitimos anuncios para todos los periódicos de Madrid. Dos palabras 5 céntimos. Mayor, 26, principal.

ESPECTACULOS

ASAPAROLA.-A las 10 en punto, Don Juan Tenorio. FOMEDIA.-A las 10 (función popular), La piqueta. LARA.-A las 6 (doble), Mi hija Ramona (tres actos). A las 10 (señal), Los celos de Mervelita (A las 11 (doble), La pasión (dos actos)).

Vinos de Bordeaux, Bourgogne y Rhin. Champagne Piper-Heidsieck, Licor Gran Marnier, Cognac Otard Dupuy. Cruz, 12, Madrid.-Teléfono 42

Juan Hillán Montador de aparatos eléctricos.-Especialidad en MOTORES 47-PELAYO-47 EQUIPOS Y CANASTILLAS ROPA BLANCA DE SEÑORA Y NIÑOS.-CONFECIONES ULTIMOS MODELOS EN CUELLOS FINOS DE SEÑORA ABERIGOS VESTIDOS Y SOMBREROS PARA NIÑOS CRUZ, NUMERO 41

ALCANTARILLA

Unión Alcohólica Española, Carmen, 10; Rafael Sánchez, Infantes, 28; G. Zapatero, Argensola, 1; C. del Molino, Carmen, 2; Sucesores de Palacios, Sevilla, 16; Casa Fortis, Puerta del Sol, 2; M. Antón, Alcalá, 3; Tarodo, Goya, 8; Viuda de Gómez, Serrano, 7...

ALCANTARILLA PARA LIMPIARSE LOS DIENTES Y EN TODA ESPAÑA. PARA CURARSE LAS MUELAS Y EN TODA ESPAÑA. PARA CUIDAR LAS ENCIAS Y EN TODA ESPAÑA. PARA LAVARSE LA BOCA Y EN TODA ESPAÑA.

ENSEÑANZA. Académias.-Teléfono 6.148. Academia Sancha y Pacheco. Academia Olmedo.-Preparación Banco de España, Carreras especiales, Idiomas, Caligrafía. Interiores.-Carmen, 41, 8. Aduanas.-Sistema especial de preparación. Próxima convocatoria. Pidañas, restauración. Academia Alfonso XIII. Madrid, 28. Francés.-Profesor, profesor particular, método rápido. Olmedo, 12. Canto-Simonetti. Enseñanza completa garantizada. Opera, opera, zarzuela. Puz, 6. Lelaciones. Solos y piano, desde 1.00 pes. para. Para tratar de 2 a 3. Fomento, 20, segundo derecha.

PARA CURAR SIN MOLESTIA CALLOS Y DUREZAS CALLIDA ESCRIVIA ES EL UNICO REMEDIO DE EXITO SEGURO

EL MEJOR RELOJ DE LAS MEJORES MARCAS DE PRECISION INVAR

BRUSÉLAS 1910 (es más que medalla de oro) EL MEJOR RELOJ DE LAS MEJORES MARCAS DE PRECISION INVAR Gran diploma de honor

Juan Hillán Montador de aparatos eléctricos.-Especialidad en MOTORES 47-PELAYO-47 EQUIPOS Y CANASTILLAS ROPA BLANCA DE SEÑORA Y NIÑOS.-CONFECIONES ULTIMOS MODELOS EN CUELLOS FINOS DE SEÑORA ABERIGOS VESTIDOS Y SOMBREROS PARA NIÑOS CRUZ, NUMERO 41

CONDICIONES DE ESTE PRODUCTO

Dentífico compuesto de alcohol puro rectificado, productos vegetales antisépticos y esencias naturales absolutamente puras, lo que le hace ser maravilloso contra el dolor de muelas, sirviendo como preventivo si se lava la boca y los dientes diariamente con él, y como curativo si se pone un algodón empapado sobre la muela o diente dolorido.

INGRESOS DE LA COMPAÑIA DE LOS CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE

Table with columns: Líneas, Kilómetros en explotación, Ingresos de los días 11 al 29 Octubre 1914, Ingresos desde 1.º Enero al 29 Octubre 1914, Diferencia. Rows include Madrid & Irún y ramales, Alar & Santander, etc.

EL MUNDO SANTIAGO MATAIX Gerente. CRISTÓBAL MATAIX Administrador. Redacción y Administración: Corvantes, 10 y San Agustín, 6.-Teléfono núm. 2.271. PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN Madrid, 1,00 al mes; 4,50 trimestre; 9 semestre y 18 año.-Provincia: 6 pesetas trimestre, 10 semestre, 16 año. -Portugal: trimestre, 7,50 pesetas; semestre, 16; año, 30.-Extremo: Unión Postal, trimestre, 10 pesetas; semestre, 20; año, 40. Paises no comprendidos en la misma tarifa: 15 pesetas; semestre, 30; año, 60. TARIFA DE ANUNCIOS Línea del cuerpo: 25 pesetas por línea, 10 por línea. Realizamos los tercios parados. Una peseta línea del cuerpo. -Noticias: Dos pesetas línea en tercera plana. Comunicados e informaciones a precio de suscripción.